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екту задолго до выхода распоряжения, о котором вы гово-
рите. Возможно, именно поэтому ГТЛК и была выбрана ин-
струментом реализации планов правительства по развитию
рынка лизинга отечественных самолетов. На протяжении
последних трех лет направление по работе с российскими
региональными авиакомпаниями было для нас приоритет-
ным, и мы номер один в лизинге самолетов вместимостью
до 103 мест на российском рынке.

Мы давно хотели поработать с продукцией отечествен-
ного авиапрома, изучали экономическую эффективность
использования SSJ 100 для региональных перевозчиков,
потенциальный спрос на мировом рынке. Для нас важно не
просто поставить энное количество самолетов в эксплуата-
цию, а реализовать его перспективы, понять при каких
условиях самолет «полетит» не только в прямом смысле, а
с точки зрения рынка. 

Совместно с экспертами мы определили, что минимально
необходимый объем парка самолетов этого типа для создания
уверенного спроса, в том числе на вторичном рынке, — 70 ма-
шин и что потребность в этом количестве самолетов имеется.

Наши ожидания подтвердились на авиасалоне МАКС-
2015 в августе прошлого года, когда были подписаны пред-
варительные соглашения на 115 SSJ 100 с авиакомпаниями
России и Евразийского экономического союза. Там же ГТЛК
и «Гражданские самолеты Сухого» (ГСС) подписали твер-
дый контракт на поставку 32 самолетов SSJ 100 с опционом
на дополнительные 28 ВС.

ато: вы планировали использовать софинансирова-
ние проекта за счет бюджетных и внебюджетных
средств. Как решается вопрос с заемным финансирова-
нием в условиях тяжелой ситуации в экономике?

с. х.: Фактически, в тот момент, когда прорабатывался
проект операционного лизинга SSJ 100, ситуация в эконо-
мике тоже была непростая, так что мы действуем в усло-
виях, к которым были готовы изначально. В октябре 2015 г.
прошел первый раунд докапитализации ГТЛК на 30 млрд
руб. Средства были переданы в ГСС, что позволило пол-
ностью оплатить производство 10 самолетов SSJ 100 и
авансировать строительство еще 22 ВС, а также частично
зафиксировать их стоимость.

В нашем понимании привлекательные проекты с госу-
дарственным плечом всегда с интересом воспринимаются
инвесторами, даже несмотря на экономическую нестабиль-
ность. Мы уже заключили соглашения с рядом российских
банков, нашими давними партнерами, уверенными в успехе
проекта. Кроме того, мы активно привлекаем средства че-
рез выпуск ценных бумаг — сейчас в обращении находятся
облигации ГТЛК общим объемом свыше 35 млрд руб. Гото-

ато: согласно распоряжению прави-
тельства, гтлК планирует до конца
2017 г. закупить 32 самолета SSJ 100
и передать их в лизинг отечествен-
ным авиакомпаниям. на какой ста-
дии находится реализация проекта?

с. х.: Мы начали подготовку к этому,
без преувеличения, масштабному про-
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ато: Как идет работа по созданию новых конфигура-
ций салона SSJ 100?

с. х.: ГТЛК совместно с ГСС и «якорным» лизингополуча-
телем — авиакомпанией «Ямал» — разработан салон с из-
меняющейся конфигурацией, который позволяет авиаком-
пании собственными усилиями в зависимости от сезона
или маршрута менять его компоновку. Все необходимые
регламентирующие процедуры уже пройдены. И мы можем
предложить лизингополучателю самолеты с компоновкой
салона, включающей 100 кресел экономического класса,
который в случае необходимости может быть трансформи-
рован в вариант с 85 креслами экономкласса и 8 креслами
бизнес-класса.

Вариант с изменяющейся компоновкой салона привлека-
телен и для нас как для лизингодателя, поскольку облегчает
ремаркетинг самолета в случае необходимости, что в свою
очередь благоприятно сказывается на условиях поставки
самолетов в лизинг.

ато: Как решаются задачи по поставкам запчастей,
совершенствованию системы послепродажного обслу-
живания и поддержания летной годности SSJ 100? 

с. х.: Резерв запасных частей для самолетов SSJ 100 нами
уже сформирован. Это положительным образом отражается
на конкурентоспособности самолета, так как ТОиР — суще-
ственная статья расходов. Сейчас ведется работа над уве-

личением количества организаций, сертифицированных
для проведения ТОиР самолетов SSJ 100, отрабатывается
логистика с целью максимально быстрого снабжения экс-
плуатантов запасными частями, также формируется стати-
стика по расходу запасных частей.

ато: реализуемая гтлК форма господдержки обес-
печивает для гсс загрузку производства и сбыт продук-
ции. а какой эффект от проекта получат эксплуатанты,
как формируется ставка лизинга на SSJ 100?

с. х.: Говорить, что эта мера поддержки ориентирована
только на производителя, не совсем верно. Все программы
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вится программа облигационных вы-
пусков на будущий период, которая в
том числе будет включать финансиро-
вание проекта лизинга самолетов SSJ
100. 

ато: Подтверждаются ли планы по
поставке трех первых самолетов в
авиакомпанию «ямал» в I кв. 2016 г.?
сколько всего самолетов планируется
поставить в этом году?

с. х.: Да, все договоренности по по-
ставкам самолетов и передаче их в
аренду лизингополучателям испол-
няются. В конце 2015 г. заказчикам бы-
ли переданы первые пять SSJ 100: три
самолета поставлены авиакомпании
Red Wings в ноябре, два ВС переданы
авиакомпании «Бурятские авиалинии»
в декабре (Эти пять машин поступили с
вторичного рынка. — Прим. ред.). В
настоящее время происходит передача
трех самолетов авиакомпании «Ямал».
В 2016 г. мы планируем поставить ре-
гиональным авиаперевозчикам 11 SSJ
100. Более того, потребности авиаком-
паний-лизингополучателей растут, и
мы понимаем, что заявленного количе-
ства в 32 самолета будет мало.

В марте пролонгация государствен-
ных мер поддержки проекта по разви-
тию лизинга самолета SSJ 100 была
включена в план антикризисных мер
правительства РФ на 2016 г. Мы рас-
считываем за счет второго раунда до-
капитализации реализовать опцион на
28 самолетов и закрыть спрос на но-
вые машины в 2017–2018 гг.

ато: Как развивается контракт с
авиакомпанией SCAT (Казахстан)?

с. х.: Это уже как раз вопрос о расши-
рении спроса на SSJ 100 за пределы
России, который мы также хотели бы
покрывать, хотя бы частично. Договор с
авиакомпанией SCAT предусматривает
передачу 15 самолетов SSJ 100, из ко-
торых пять планируется поставить в
этом году.  Сейчас взаимодействие с ка-
захстанским авиаперевозчиком осу-
ществляется за рамками проекта по гос-
поддержке операционного лизинга са-
молета SSJ 100, ориентированного толь-
ко на российских региональных авиапе-
ревозчиков. В рамках пролонгации
бюджетного софинансирования мы на-
деемся получить возможность постав-
лять самолеты в лизинг и на территорию
Евразийского экономического союза.
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ГТЛК строятся на принципе двусторонней поддержки — и
производителя, и потребителя. Такой подход был реализован
ранее в наших программах лизинга дорожной и пассажир-
ской техники, когда продукция отечественного машинострое-
ния передавалась в лизинг по льготным ставкам. Что касается
операционного лизинга SSJ 100, то основным зафиксирован-
ным условием является номинирование ставки в рублях, при
том что стоимость самолета выражена в валюте. Понятно, что
в условиях нестабильности курса для авиакомпаний, эксплуа-
тирующих бывшие в употреблении импортные самолеты по
долларовым ставкам, валютные риски достигают критическо-
го уровня, а зачастую и эксплуатация таких самолетов стано-
вится нерентабельной. Мы уверены, что такая ситуация на
российском рынке лизинга региональных воздушных средств
приведет к импортозамещению старого парка самолетами SSJ
100. Так что сейчас как никогда удачное время для захвата
существенной доли рынка отечественным авиалайнером. Тем
более что SSJ 100 — это конкурентоспособный продукт и
вполне сопоставим по экономической эффективности для пе-
ревозчика с зарубежными аналогами.

ато: летом шла речь о том, что проект SSJ 100 для
гтлК является некоммерческим. сохраняется ли эта си-
туация?

с. х.: «Некоммерческий» — это формулировка, которую мы
в ГТЛК используем, чтобы отделить проекты с бюджетным со-
финансированием от проектов, реализуемых полностью за
счет рыночных средств. Она давно ушла в народ, но понимать
ее буквально не стоит.

Будучи инструментом господдержки, в этом проекте мы
принимаем на себя обязательства не только по возврату
финансов, привлеченных из внебюджетных источников, но
и по реализации задач, поставленных перед нами прави-
тельством, включая эффективность использования бюд-
жетных средств. Поэтому минимальная маржа для данного
проекта устанавливается на уровне самоокупаемости.

ато: а каковы успехи в работе по коммерческим сдел-
кам? Производятся ли поставки самолетов иностранно-
го производства?

с. х.: Мы продолжаем активно работать и в лизинге боль-
шой авиации. В этом году планируем поставить семь Airbus
A320 в лизинг для «Аэрофлота». Первый самолет уже пе-
редан в феврале. Следующее ВС передается заказчику в
марте, по два самолета планируется передать «Аэрофлоту»
в апреле и июле, один борт будет поставлен в сентябре. Фи-
нансирование данной сделки осуществляется при содей-
ствии китайской компании CMB Leasing. Надо сказать, что
ГТЛК — пока единственная российская лизинговая компа-
ния, привлекающая средства китайских финансовых инсти-
тутов в развитие транспортной отрасли. Мы не исключаем,
что со временем наших азиатских партнеров заинтересуют
и проекты по финансированию лизинга продукции отече-
ственного авиапрома. 

Первые шаги по развитию спроса на российские самоле-
ты уже сделаны, перед нами стоят четкие цели, которых мы
планируем достигать, используя весь накопленный опыт в
авиализинге и поддержку правительства.

максим Пядушкин

За дополнительной информацией обращайтесь:  
8 495 933-52-10, events.ato.ru
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